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本报记者 周迎
本报通讯员 殷跃军

“现在天气太热了，可没办
法，再热也得在农时把活干好了，
得保证秧苗好好的长。”7 月 12
日，在丹徒区辛丰镇，衣服已被汗
水浸透的 68岁农户段小平，推着
手持开沟机在田里忙碌着。由于
天热田间温度高，水稻秧苗水分
需求量大，他除了要经常关注田
里的浅水层，他还得采取搁田的
方式，把在田秧苗管护好。用扎
在脖子上的毛巾擦把汗后，他边
干边说，现在处于分蘖盛期的水
稻田里，要忙的事真不少。

“上一次下大雨，还是 6月底
下了两个小时。而前两天晚上那
场天气预报中的大雨，我们这只
下了 10分钟不到，这哪里够用。”
打水，是当前我市大多数农户的

“必要”工作。为了保障田间的水
层，句容市郭庄镇的种粮户谢广
胜最近忙得不可开交，每天凌晨4
点忙到上午 8点多，下午 4点多忙
到晚上。除了田间的常规管理
外，最关键的就是照看自家合作
社10000多亩水稻的水层是否“合

格”。“我这么和你说吧，我们家之
前 2-3 年整个水稻种植期的用
水，都没有今年用得多。”

这样一组数据，直观展示了
近期的“旱情”成因。6月中旬至6
月底期间，全市积温 566℃，较常
年增 61.0℃，平均气温 28.3℃，较
常年增 3.1℃。与此同时，5 月中
旬-6月底降水量明显少于常年，
全市平均降水量仅有 75.1 毫米，
比常年减 64.8%。积温高，降雨
少，给旱情的发生提供了“便利”。

“旱情逐步蔓延，对水稻的管
理造成了影响。”多位种植户告诉
记者，当前高温天气导致田间日
蒸发量提高，稻田水层仅能保持
1-2天，虽然浅水勤灌有利于稻苗
早发，但农户种植成本翻倍上
涨。同时，我市直播稻基本属于
望天等水的种植模式，大部分在
三叶期无法建立水层，特别是部
分“白田”（未施基肥）下种的地
块，迟迟无法补施肥料，严重影响
水稻分蘖，降低有效穗数。此外，
部分地区塘坝水位降低明显，局
部偏远地区补水相对困难，进一
步影响作物灌溉。

更让农户头疼的是，据气象

部门预测，今年7、8月份总体雨量
较常年偏少，要做好长期抗旱的
准备。

“其实，今年的持续睛热干旱
少雨天气，也不是‘一无是处’，有
利于减轻秸秆还田带来的不利影
响，利于水稻活棵和发苗。但做
好水层保护下的田间管理，依旧
是秋粮能否丰收的关键。”市农技
推广站站长钟志仁表示，目前，大
部分水稻处于分蘖盛期，根茎叶
生长量大，是塑造高质量群体结
构，达到高产高质量的最关键时
期，也是高效田管的最有效时期。

作为我市农业技术推广的
“一线战士”，我市各地基层农业
服务人员成为这场“秋粮”保卫战
的前端力量。“我市水稻种植品种
多、种植方式多，播栽期跨度较
大，苗情十分复杂。加之当前稻
苗生长节奏快，一天一个样，5 天
大变样，因此我们各地的农技人
员充分利用各类水稻苗情点，按
苗情调查的规范要求及时调查分
析苗情，做好叶龄和茎蘖动态追
踪，及时掌握苗情真实数据，为水
稻田管分类指导提供依据。”一位
基层农技人员如是说。

本报讯（胡建伟 徐鹏飞）7月
13日，句容长江提水一站，“嗡嗡”
的机器与“哗哗”的水流声交相呼
应，2名工作人员目不转睛地盯着
身前的中控大屏，时刻关注着机
组运行情况。

句容长江提水一站站长戚本
平介绍，今年上半年句容降水量
总体偏少，特别是梅雨季，降水量
只有往年的 4成，创历史低值。7
月7日开始，长江站利用长江高水
位，24小时不间断开机提水，每日
抽取长江水达40万立方米。句容
计划用 45 天时间抽取超 1600 万
立方米长江水，来补充水源地北
山水库的蓄水量，为当地提供充
足的水资源保障。

据了解，句容长江提水站工
程位于下蜀镇，由长江提水一级
站和二级站两座抽水站组成，通
过两站两级提水，主要补给北部9
个乡镇 22.5万亩农田的灌溉和句
容市城市用水。

位于句容市后白镇的二圣水
库，在缓解旱情中也发挥着至关
重要的作用。句容市二圣水库管
理所所长王成告诉记者，自6月份
以来，二圣水库通过南涵、北涵共
计放水 101.795万立方米，用于灌
溉林梅村、二圣村、西城村、北村
农田共计 3170 亩，大大缓解了农
作物的旱情。

市水利局副局长、市防办主
任洪伟表示，今年 5月 1日入汛以

来，全市平均降水量 134.9 毫米，
比常年同期平均偏少 6成。梅雨
期间降水量异常偏少，仅是往年
同期的3成。晴热高温少雨，给部
分丘陵高岗地块农作物带来了不
利影响。他表示，为了扎实做好
抗旱各项工作，市防办继续调度
沿江口门加大引水量，要求各地、
各有关单位做好抗旱翻水线、抗
旱泵站、抗旱服务队的各项前期
准备，根据旱情发展趋势和用水
需求，及时开启骨干泵站、农灌站
提水，保障抗旱水源供给。同时
将加强预测、预报、预警工作，密
切关注天气变化，做好强对流天
气带来的短时强降雨、7月下旬至
8月份的台风防御工作。

“再热也得在农时把活干好了”

种植户们挥汗抗旱保苗

水利部门引水保障抗旱水源供给
■ 相关新闻
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迎

摄

（上接A02版）就是要让模范
机关创建成为政协机关工作
的一面旗帜，用这样的目标
来引导政协机关建设，并以
机关带系统，以高水平、高质
量的机关建设带动全市政协
系统各项事业的高质量发
展。

郭建指出，市政协办公
室、研究室、委工办是政协机
关的中枢，希望各部门把此
次的对照检查转化为整改落
实的具体行动和实效。他
说，深刻认识问题背后的根
源，体现的是理想信念、境界
情怀、工作作风有差距等问
题，也暴露出职责分工不明
确，团结协作不到位，制度建
设不完善，以及能力本领、担
当尽责跟不上，党建引领的
作用发挥不够，领导责任亟
待增强等问题。郭建要求，
当天没有参会的其他各专委
会，也要引以为戒，要结合发
生问题的案例，机关各支部
近期分别召开专题组织生活
会，进一步深刻反思，加强对
问题的查摆和整改。

郭建强调，下一步要从
定岗、定责、制度建设以及相
关的绩效考核等方面，进一
步压紧压实责任。要不断加
强政协机关队伍建设，以学
习、读书、调研工作为抓手，
真正下一番功夫，加快提高
政协机关干部的能力和本
领。要进一步加强领导、科
学分工与统筹，落实落细分
层分级分工负责，既职责明
确又强化大局观念和系统思
维，大家协调配合推进落实

好各项工作。
就模范机关的创建工

作，郭建指出，要进一步在征
求意见的基础上完善工作方
案。首先要解决认识问题，
充分认识到政协机关是政治
机关、综合办事机关、执行机
关和服务机关，以更高的站
位和格局来认识和把握创建
工作的重要性、必要性和紧
迫性。要坚持问题导向、目
标导向、结果导向，扎实有效
推动创建模范机关的针对
性、有效性。紧紧围绕省政
协“五强五好”党建工作部署
和全市基层党建高质量发展
会议要求，结合工作实际，确
立在“五强五好”中争做表
率、走在前列的创建目标总
定位。坚持以机关带系统，
实行逐级创建，实现对委员
全员覆盖，同时坚持分类指
导、科学精准施策，把握好政
治建设、思想建设、组织建
设、纪律作风建设、制度建设
等关键点。模范机关建设，
不可能一蹴而就，要坚持久
久为功，至少面向三年，以钉
钉子精神推进创建工作。要
加强模范机关建设的组织领
导和统筹推进。模范机关建
设在政协党组的统一领导之
下开展，政协机关党组要落
实主体责任，政协机关党委
负责具体组织实施工作。要
注意工作方法，通过抓两头、
带中间，在工作中树先进典
型，抓后进组织，带动中间力
量一起往前走，不断推动政
协工作高质量发展。

市政协召开
建设模范机关工作座谈会

（上接A02版）各地各部门要
充分认识当前疫情防控形势
的严峻性复杂性，深刻、完
整、全面认识党中央确定的
疫情防控方针政策，按照“疫
情要防住、经济要稳住、发展
要安全”的重大要求，坚持

“外防输入、内防反弹”总策
略和“动态清零”总方针不动
摇，严格落实各项防疫部署，
压实“四方”责任、落实“五
早”措施，坚持“人物环境”同
防，坚决守住不发生规模性
反弹的底线。

巩海滨强调，各地各部
门要全面掌握防控方案的最

新变化，完善应急工作预案，
加快补齐人员配备、物资储
备等短板弱项，切实提高应
急处置能力；要发挥好“战疫
地图”赋能支撑作用，切实提
高精准度；要加强区位长（点
位长）、社区工作者等培训工
作，不断提升应急防控本领；
要全面摸排社区常住人口基
础信息，确保信息应录尽录；
要加大宣传力度，确保疫情
防控最新政策应知尽知、应
会尽会，最大程度保护人民
生命安全和身体健康，以实
际行动迎接党的二十大胜利
召开。

市领导检查社会面和
社区疫情防控工作


